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ESCOLA SUPERIOR DE EDUCAÇÃO 

 

Conselho de Representantes 

Reunião Plenária 

Ata n.º 3 

Aos sete dias do mês de junho de 2023, pelas catorze horas e trinta minutos, na Sala de 
Atos da Escola Superior de Educação de Lisboa, reuniu o Conselho de Representantes 
com a seguinte ordem de trabalhos:  

1. Apreciação do Relatório Anual de Atividades – 2022;  
2. Proposta de constituição de equipas para as reuniões do processo de 

revisão dos Estatutos;  
3. Comissão de Ética da ESELx; 
4. Outros assuntos. 

Estiveram presentes os/as conselheiros/as constantes na lista anexa (Anexo 1). O 
presidente apresentou a justificação de ausência do conselheiro Tiago Almeida. 

 
1. Apreciação do Relatório Anual de Atividades - 2022; 

 
A presidente da ESELx, Carla Rocha, acompanhada dos vice-presidentes Paulo 
Rodrigues e Cátia Rijo, e pela Diretora de Serviços, Claúdia Valente, apresentou a 
metodologia adotada para a elaboração do documento em apreciação, recordando que o 
mesmo se reporta ao tempo de exercício de presidência de dois presidentes que 
anteriormente ocuparam o cargo. Após a apresentação sumária do documento 
anteriormente enviado aos conselheiros, a presidente da ESELx disponibilizou-se para 
esclarecer as questões que os conselheiros entendessem colocar, assim como acolher as 
sugestões relativas à melhoria do documento. 
O presidente do Conselho agradeceu a exposição e deu a palavra aos conselheiros. 
O conselheiro Miguel Falcão começou por felicitar a opção de organização do 
documento. De seguida, assinalou a necessidade de ser corrigida a referência ao período 
temporal a que se reporta o documento, na introdução do mesmo. Terminadas as 
observações acerca dos aspetos formais do documento, o conselheiro colocou várias 
questões relativas ao conteúdo das seguintes secções: alínea A.2.1.1 – Criação das 
condições administrativas/financeiras para a concretização das formações pós-graduadas, 
nomeadamente, a organização da tabela relativa às despesas com Recursos Humanos 
identificados e autorizados no âmbito do PRR. O conselheiro pediu ainda esclarecimento 
acerca os valores do PRR anteriormente previstos e os efetivamente atribuídos aos cursos, 
e ainda o valor efetivamente gasto em cada ano. A Diretora de Serviços respondeu às 
questões esclarecendo algumas das entradas de informação constantes na tabela, tendo 
sido iniciada uma sequência de explicações e de novas interrogações subsequentes, 
contando com breves intervenções de outros conselheiros. 



Seguidamente, o conselheiro Miguel Falcão, continuando com o uso da palavra, pediu 
esclarecimento sobre as ações assinaladas no relatório em apreciação, como não tendo 
sido concretizadas, no âmbito da articulação entre a Presidência da ESELx e o CTC, na 
ação A.5.1.1 – Articulação estreita com o CTC e a Presidência do Politécnico de Lisboa. 
A presidente da ESELx respondeu, esclarecendo que o relatório apresentado se reporta a 
um período relativo a duas presidências anteriores, pelo que há aspetos sobre os quais 
dispõe apenas da informação documental, que é a apresentada no relatório que 
apresentou. Por fim, o conselheiro Miguel Falcão referiu-se aos dados constantes na 
tabela “Distribuição dos Recursos Humanos da ESELx a 31 de dezembro de 2022”, da 
página 17 do relatório, nomeadamente sobre a discrepância entre o número planeado e o 
número existente. A diretora de serviços esclareceu assinalando que considera este o 
maior problema para a instituição, no que diz respeito aos funcionários não docentes.  
A conselheira Bianor Valente tomou a palavra, dando os parabéns à equipa da presidência 
pelo formato do documento, pedindo que seja mantido para documentos futuros por 
considerar que este tipo de estrutura cumpre o objetivo de ser um instrumento de 
avaliação mais produtivo. A conselheira deu ainda conta de que não repetiria parte das 
questões já assinaladas, avançando para algumas anotações que se prendem com a 
necessidade de esclarecimento no sentido da melhoria da apresentação da informação, 
nomeadamente nas secções: O.O.1.1- Aumentar a oferta e o número de vagas nos 
Mestrados Profissionalizantes – os dados são referentes à Licenciatura em Educação 
Básica; A.1.2.1- Aquisição dos recursos educativos imprescindíveis ao fomento da 
qualidade formativa, com verbas do Impulso Jovem STEAM. Na sua apreciação ao 
documento, a conselheira retomou algumas das questões anteriormente colocadas, 
nomeadamente a tabela sobre os valores dos cursos PRR, na entrada sobre vencimento de 
docentes. Por fim, inquiriu sobre o desfasamento entre os valores de financiamento UE 
previsto e o valor após correção da dotação, pedindo esclarecimento sobre os 
procedimentos. A diretora de derviços respondeu a esta e outras questões que foram sendo 
colocadas, novamente na sequência das que a conselheira Bianor Valente colocou. Após 
resposta às questões colocadas, o presidente do Conselho agradeceu a presença da equipa 
da Presidência e da diretora de serviços, que se ausentaram da sala de reuniões. O 
presidente colocou então o documento à votação, tendo sido aprovado por unanimidade, 
com 11 votos a favor. 
 

2. Proposta de constituição de equipas para as reuniões do processo de revisão 
dos Estatutos 

 
De seguida, o presidente iniciou o segundo ponto da ordem de trabalhos, recordando os 
procedimentos e o cronograma do processo de revisão dos estatutos da ESELx, 
anteriormente acordados em plenário, passando de seguida à apresentação de proposta da 
sequencialidade de ações e constituição das equipas de conselheiros para o 
prosseguimento do processo em curso. Após discussão, que contou com vários 
contributos de melhoria da proposta apresentada, os conselheiros chegaram a uma versão 
da proposta (Anexo 2) que foi colocada à votação tendo sido aprovada por unanimidade, 
com 11 votos a favor. 
 

3. Comissão de Ética da ESELx 
 



No início do terceiro ponto da ordem de trabalhos, o presidente apresentou o pedido 
remetido pelo CTC a este Conselho, no sentido de ser criada uma comissão de ética da 
ESELx. A pedido do presidente, Margarida Rodrigues enquadrou o pedido, explicitando 
a exigência do IPL de ser criada esta comissão no âmbito do CR; explicou ainda que a 
criação desta comissão deverá no seu alcance considerar várias dimensões, como a do 
ensino e a da ligação à comunidade, para além da investigação, que foi a que inicialmente 
foi apontada como necessária, a pedido de conselheiros do CTC. Após breve discussão e 
esclarecimentos sobre o assunto aos demais conselheiros, o plenário considerou que a 
criação dessa comissão deverá enquadrar-se no processo em curso de revisão dos 
Estatutos da ESELx. No sentido de dar seguimento ao processo, caberá ao presidente 
deste Conselho solicitar uma reunião com a presidência da ESELx, de modo a que este 
órgão inicie o processo de proposta do articulado relativo à criação de uma Comissão de 
Ética, a constar, posteriormente, nos Estatutos. 

4. Outros assuntos 

A conselheira Bianor Valente pediu que se registasse em ata que lamenta, enquanto 
conselheira, a ausência de resposta dos anteriores responsáveis da ESELx aos pedidos de 
esclarecimento enviados por este Conselho, na pessoa do seu presidente, após decisão 
tomada em reunião anterior, sobre essa necessidade. Miguel Falcão sublinhou a 
necessidade de se fazer chegar à Presidência da ESELx uma recomendação, a ser dirigida 
pelo presidente deste Conselho, sobre a definição dos contratos a efetivar no ano letivo 
de 2023-2024 com docentes em regime de tempo parcial, de modo a garantir que o 
período abrangido, salvaguardando os dias de férias a que têm direito, permita a 
participação em todas as atividades letivas previstas, incluindo a conclusão das avaliações 
de todas as unidades curriculares e a realização de exames nas épocas normal e de recurso. 
 
Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião, da qual foi lavrada esta ata 
que será assinada pelo Presidente e por mim, que a secretariei.  
 

Escola Superior de Educação de Lisboa 

7 de junho de 2023 
 

O Presidente do Conselho de Representantes, 

 

 

A secretária,  

 


